Alberto Mora: Sin tribunal independiente, colapsará certeza judicial

La Hora 20-02-2024

En un evento organizado por la Asociación de Investigación y Estudios Sociales (ASIES) para la discusión sobre los procesos de selección de magistrados a la Corte de Constitucionalidad (CC) y la Corte Suprema de Justicia (CSJ), el doctor Alberto Mora, director ejecutivo asociado de Programas Globales de la Asociación Americana de Abogados (ABA, por sus siglas en inglés), emitió un discurso señalando la importancia de independencia judicial.

"La Corte de Constitucionalidad de Guatemala es la última línea de defensa en la lucha contra la impunidad. Sin un tribunal independiente, la capacidad para procesar al crimen organizado y a los corruptores del sistema y así brindar la certeza judicial necesaria para asegurar el desarrollo económico colapsará.", indicó.

Además, expresó que, la falta de transparencia en los procesos de selección, dan paso a la "manipulación" y considera que esto podría representar la "captura" de las cortes por redes ilícitas.

"Es una gran responsabilidad la que tienen las entidades que designan a los Magistrados tienen una gran responsabilidad ante todos los guatemaltecos y la comunidad empresarial de buscar, identificar a los abogados más competentes del país, que sean honestos, intachables, e independientes.", puntualizó.

Asimismo, indicó que los candidatos deben divulgar públicamente y de manera objetiva su trayectoria profesional, así como tratos financieros para que pueda ser valorada la veracidad de la misma. Mientras que los órganos electores deben realizar votación pública.

Según Mora, de esta forma, se permite a la población plantear inquietudes hacia los candidatos, para que estos las responda.

TRÁFICO DE INFLUENCIAS

El experto en derecho indicó que integrar la CC es un "privilegio" que se obtiene mediante "trabajo duro y compromiso con los principios"; sin embargo, personas con acusaciones en su contra han integrado la Corte, restándole credibilidad a las instituciones.

"La falta de un sólido sistema de Justicia independiente que cuenta con los mejores abogados del país es un impedimento para la inversión. Simplemente no podemos superar los desafíos económicos que enfrenta este país sin tribunales independientes creíbles.", aseveró.

En este sentido, señaló que es fundamental la erradicación del tráfico de influencias en la selección, debido a que este la "estanca". Por lo que considera que los órganos electores poseen una "gran responsabilidad" para identificar abogados "honestos, intachables e independientes".

APOYO INTERNACIONAL

A decir de Mora, durante los últimos 150 años, la Asociación no solo ha procurado el estado de derecho en EE.UU. sino que también a nivel mundial, mencionando a Guatemala.

Aseguró que desde ABA se comprometen a brindar apoyo para garantizar transparencia en dichos procesos.

"A pedido de los socios guatemaltecos, hemos brindado capacitación forense al personal del sector justicia guatemalteco y hemos monitoreado los procedimientos para seleccionar nuevos Fiscales Generales y jueces de los tribunales superiores durante los últimos seis años.", detalló.

Sin embargo, señaló que Guatemala ha dado excusas cuando se le hacen recomendaciones para sus procesos, pese a que la comunidad internacional ha expresado su interés en dar ayuda.

"Se nos han dado una gran cantidad de excusas por las que no es posible. No hay tiempo suficiente. No tenemos acceso a los registros. No tenemos la experiencia para revisar los registros. Tengan en cuenta que este tribunal que está eligiendo ahora estará con ustedes durante los próximos cinco años. Tomará decisiones que durarán una generación. Decisiones irreversibles. Insto a las autoridades pertinentes a que se tomen el tiempo para hacerlo correctamente.", justificó.

SOBRE MORA

Además de ser el director ejecutivo asociado de Programas Globales, dirige la Iniciativa Mundial del Estado de Derecho y coordina la relación de ABA con Naciones Unidas y organismos especializados.

Mora tiene una licenciatura y doctorado honorario de Swarthmore College y una licenciatura en derecho de la Facultad de Derecho de la Universidad de Miami.

En cuanto a su ejercicio profesional, Mora se desempeñó como Consejero General del Departamento de la Marina de 2001 a 2006. Además, se desempeñó como Jefe de Información del Servicio Naval de Investigación Criminal, como Director de Ética del Departamento y, también como Secretario Interino de la Marina.

Actualmente forma parte de la Junta Directiva de Human Rights First y, anteriormente, Freedom House.